

Bordeaux, le 28 février 2025

Semaine européenne de prévention et d'information sur l'endométriose (du 3 au 7 mars)
[Endométriose : au CHU de Bordeaux, une prise en charge globale et personnalisée](#)

L'endométriose est une maladie gynécologique complexe et invalidante touchant de nombreuses femmes. Le CHU de Bordeaux est labellisé comme centre expert et de recours chirurgical pour l'endométriose complexe. Fort d'une équipe pluridisciplinaire de spécialistes, il offre une prise en charge globale et personnalisée, allant du diagnostic précoce à la prise en charge de la douleur, en passant par les traitements médicaux et chirurgicaux les plus innovants. Une filière dédiée 100 % à la prise en charge de l'endométriose a été créée il y a un an.

Au CHU, une équipe pluridisciplinaire au service des patientes

Une équipe composée de gynécologues, de chirurgiens, de radiologues, de spécialistes de la douleur, de psychologues et d'autres professionnels de santé travaille en étroite collaboration pour offrir aux patientes un accompagnement personnalisé à chaque étape de leur parcours de soins. Le service est dirigé par le Pr Claude Hocké et la filière de prise en charge des patientes endométriosiques est coordonnée par le Dr Aurélie Buffeteau. La prise en charge des patientes est complète, allant de la prise en charge médicale jusqu'à la prise en charge de l'infertilité en préservation ou en AMP si cela le nécessite. La prise en charge des endométrioses complexes est assurée grâce à la collaboration des chirurgiens digestifs et des urologues. Le service est également affilié à l'AFENA (Association Filière Endométriose Nouvelle Aquitaine).

En pratique, le service propose :

- Des consultations auprès de médecins spécialistes : chirurgiens gynécologues, digestifs, urologues, gynécologues médicaux et spécialistes de l'aide médicale à la procréation, biologistes, médecins de la douleur et radiologues experts.
- Un centre d'imagerie de la femme spécialisé : IRM pelvienne et échographie gynécologique ciblée
- Un centre d'aide médicale à la procréation proposant la possibilité de préservation de la fertilité
- Une équipe chirurgicale multidisciplinaire formée à la prise en charge de la pathologie par voie robot assistée.

Cette semaine est l'occasion pour les équipes du service de chirurgie gynécologique, médecine de la reproduction et gynécologie médicale du CHU de Bordeaux de faire un point sur les prises en charge proposées, les avancées médicales et la recherche. Dans ce cadre, une conférence animée par Dr Aurélie Buffeteau, coordinatrice de la filière dédiée à la prise en charge des patientes endométriosiques est organisée en partenariat avec l'association des étudiants de l'école de sage-femme du CHU de Bordeaux.

« Endométriose : rappels et actualités »

RDV le 6 mars 2025 à 11h00

Campus Carreire- Amphithéâtre 9

146 Rue Léo Saignat

Hôpital Pellegrin- Bordeaux

Conférence gratuite et ouverte à tous

Le CHU Bordeaux dispose d'un hôpital de jour dédié à l'endométriose

Depuis 6 mois, cette structure mise en place par le Dr Valérie Bernard permet aux patientes d'optimiser la prise en charge de leur pathologie (endométriose, insuffisance ovarienne prématurée et préservation médicale de la fertilité...). Elle offre un meilleur confort et une plus grande efficacité dans leur prise en charge.

Les patientes ont une ½ journée dédiée à un bilan (biologique/imagerie) et elles rencontrent les différents professionnels nécessaires à la prise en charge de la pathologie. Ces rendez-vous sont centrés sur la douleur ou sur la prise en charge de la fertilité.

Les soins de support au cœur de la prise en charge

L'endométriose est une maladie qui peut avoir un impact significatif sur la qualité de vie des femmes qui en sont atteintes. En plus des traitements médicaux et chirurgicaux, les soins de support jouent un rôle essentiel dans la prise en charge. Le service propose des séances de kinésithérapie, une prise en charge psychologique, un centre de lutte contre la douleur et a mis récemment en place un programme d'activité physique adaptée : le programme FEMMES. Celui-ci propose un plan personnalisé adapté à chaque patiente avec des séances d'hypnose, de méditation, de l'activité physique adaptée...

Des ateliers d'éducation thérapeutique pour partager et acquérir des connaissances ensemble

Les patientes qui le souhaitent peuvent s'inscrire à des ateliers d'éducation thérapeutique.

Les journées se déroulent de la manière suivante :

- *Matinée commune* : rencontre/information sur la pathologie/information sur l'alimentation adaptée (en lien avec une nutritionniste), l'activité physique adaptée (en lien avec un kinésithérapeute)
- *Après-midi spécifique* : 3 parcours = douleurs, fertilité, chirurgie avec informations spécifiques délivrées par des professionnels experts sur les 3 thématiques

Le CHU de Bordeaux participe à l'étude nationale « ENDOBEST »

Le CHU de Bordeaux participe à l'étude ENDOBEST qui se déroulera de 02/2025 jusqu'à 02/2026.

Les équipes du CHU proposent un test salivaire diagnostique chez les patientes douloureuses avec forte suspicion d'endométriose sans lésion visible à l'imagerie.

Après consultation auprès d'un spécialiste de l'équipe médicale du CHU, une inclusion est possible dans le cadre d'une étude nationale ayant bénéficiée d'un financement par forfait innovation.

En participant à l'étude ENDOBEST, le CHU de Bordeaux souhaite contribuer à l'amélioration des connaissances sur l'endométriose et à l'élaboration de nouvelles stratégies thérapeutiques.

[REPLAY] Le Dr Buffeteau était l'invitée des Soirées santé de Mollat

[REPLAY | Soirée mollat/chu #37 : ENDOMÉTRIOSE : QUELLE PRISE EN CHARGE EN 2025 ?](#)



[Informations complémentaires] RDV sur le site internet CHU de Bordeaux [Unité fonctionnelle endométriose](#)

Contact presse - Direction de la communication et de la culture du CHU de Bordeaux
Tél. 05 56 79 61 14 - communication@chu-bordeaux.fr